







Algunos programas de Renta Básica alrededor del mundo

Documento de trabajo 7. Agosto 2022.



Serie Documentos de Trabajo 2022

Edición digital Agosto de 2022

Observatorio Laboral

Facultad de Ciencias Jurídicas de la Pontificia Universidad Javeriana

Cra. 7 No. 40-62 Bogotá, Colombia- Tels: (571) 320 8320 Ext. 2379 - 2428

Corporación Excelencia en la Justicia

Calle 94a No. 13-59 Of. 403 Bogotá, Colombia- Tels: (571) 312-4574579

Autores

Paula Borda Castro
Laura López Chaparro
Juliana Morad Acero

Dirección Observatorio Laboral

Juan Pablo López Moreno, Juliana Morad Acero, Carlos Barco Alzate y Hernando Herrera Mercado.









Algunos programas de renta básica alrededor del mundo

Teniendo en cuenta que dentro de las propuestas del presidente Gustavo Petro se contempla la creación de una renta básica, desde el Observatorio Laboral revisamos algunos de los programas de renta básica que existen en el mundo. Rastreamos aquellos programas de transferencias gestionados por el Estado o por organizaciones privadas en favor de toda la población o de algunos grupos vulnerables.

Creemos que el estudio y revisión de políticas y programas existentes es fundamental para el desarrollo y creación de nuevas políticas públicas en nuestro país.

Asia

Israel

En 2018 se lanzó una plataforma de inversión llamada Gooddollar, por eToro, que crea un nuevo modelo de transferencia de dinero y concretamente criptomonedas (\$G), utilizando la tecnología Blockchain. Con este programa se busca reducir las desigualdades globales mediante el suministro de una renta básica universal. Así las cosas, esta nueva iniciativa permite que cualquier persona puede acceder a la plataforma, registrarse y empezar a recibir diariamente un ingreso en \$G que puede variar día a día.

Para el 2021 el proyecto contaba con 225000 usuarios y había repartido 120000 dólares en renta básica a personas de 181 países.

Este programa funciona en un sistema de finanzas descentralizadas (DeFi). Las DeFi son un ecosistema financiero que emplea la tecnología blockchain en donde los usuarios intercambian activos y servicios financieros (Santander, 2022). Dentro de ese ecosistema, participan individuos e impulsores, que quieren apoyar la causa que persigue eToro. Ellos depositan su capital y este que genera unos intereses. Con este valor se emiten los \$G a los usuarios que se encuentren registrados. (Antiporovich, 2020)

Este programa no estatal fue lanzado por una multinacional israelí de trading e inversión de activos.

India









En el 2011 se lanzaron dos proyectos piloto en India con el apoyo de UNICEF. En 8 villas del Estado de Madhya Pradesh se entregaron a mujeres y hombres adultos 200 rupias, cada mes y a los niños 100 rupias que fueron entregadas a las madres o guardián a su cargo, también cada mes. Tras un año, esta transferencia tuvo un incremento a 300 rupias para adultos y a 150 para niños (Standing, 2013).

Estos montos no alcanzaron ni el 50% del salario mínimo interprofesional de ese año que fue de 628 rupias al mes.

Irán

En el 2010 Irán lanzó un programa de renta básica nacional que se extendió hasta el 2016 en remplazo de los subsidios que se daban a todos los ciudadanos para el consumo de gasolina, electricidad y productos alimenticios. El impacto de este programa permitió reducir las desigualdades y la pobreza de la población.

La cantidad inicial de transferencias fue de 500 dólares por año por habitante, la población beneficiada ascendió a 72,5 millones de personas, es decir al 96% de la población y las transferencias ascendieron al 15% del PIB. (Tena, 2018).

Como el sector petrolero estaba nacionalizado, las exportaciones y ventas internas ingresaban directamente al presupuesto general del país. Durante décadas los ciudadanos se habían beneficiado de esta riqueza mediante las subvenciones implícitas a los combustibles, cuyos precios se habían mantenido bajos (Tabatabai, 2012). En este contexto, en el 2008 el Gobierno planteó un plan de reforma para eliminar los subsidios a los precios, sustituyéndolos por subsidios en efectivo para los hogares. Esta reforma se extendió no solo a las subvenciones de petróleo, sino también a las de electricidad, agua, transporte, pan y a algunos otros artículos. El hecho de entregar en dinero las subvenciones, no implicó por tanto un mayor gasto del presupuesto nacional, debido a que se liberó el recurso que mantenía bajos los precios de diferentes bienes (Tabatabai, 2012).

La transferencia de dinero, a pesar de ser calculada individualmente, ingresaba a las cuentas bancarias individuales del cabeza de familia, que mayoritariamente eran hombres.

China

El gobierno chino lanzó un programa de Sistema de Garantía de Vida Mínima Urbana llamado Dibao, como parte de una red de Seguridad Social para ayudar a las personas con bajos ingresos durante la década de 1990 (INFOBAE, 2020). Se les garantizó un nivel mínimo de vida para









reducir la desigualdad en los ingresos. Este programa fue implementado en Beiijing además para mantener la estabilidad económica en la década del 2000. Sigue existiendo, y se ha complementado con otros programas para educación, atención sanitaria, vivienda y asistencia temporal. Esta asistencia se otorgó mientras se estableció el sistema de pensiones para las personas en áreas rurales y urbanas en los años 2009 y 2011, respectivamente (El Instituto Tricontinental de Investigación Social , 2021). El nivel de asistencia varió entre provincias. Durante el 2012 y el 2020 la asignación de subsistencia en el área rural pasó de 2.068 a 5.962 (El Instituto Tricontinental de Investigación Social , 2021). Con estos fondos, "9.36 millones de personas han sido atendidas y 60,98 millones de personas reciben una pensión básica. Estos programas cubren virtualmente a todas las personas residentes desempleadas, urbanas y rurales" (El Instituto Tricontinental de Investigación Social , 2021).

En el 2008 en la región de Maco se desarrolló un experimento, que consistió en otorgar pequeñas transferencias, sin requisito alguno, a todos los residentes (Morales Estay, 2021) . "Los residentes locales obtenían alrededor de 9000 patacas, equivalentes a 1128 dólares, mientras que los residentes permanentes obtienen 5400 patacas, 672 dólares" (Morales Estay, 2021) .

Corea del sur

Desde el 1926 se inició un Programa de Asignación para Jóvenes en la ciudad de Seongnam, que daría a cada ciudadano de 24 años 250 000 wones, equivalentes a 215 dólares, cada trimestre en forma de una "moneda local" que solo podría usarse en negocios locales.

En 2018 este programa se amplió a toda la provincia de Gyenggi. Alrededor de 200.000 personas (que se encontraba sin ingresos o sin empleo) empezaron a recibir 220 dólares cada trimestre. Durante la pandemia, el experimento se amplió a 13 millones de personas, incluyendo a los recién nacidos, y los ingresos solo podían ser utilizados en sus vecindarios para poder estimular la economía local.

Europa

España

En el 2020 se empezó a otorgar una prestación no contributiva de la Seguridad Social financiada en su totalidad por el presupuesto de la nación, denominada Ingreso Mínimo Vital. No tiene una cobertura universal ya que se otorga a las personas en condición de pobreza: i) mujeres independientes, que viven solas y mayores de 23 años quienes tienen que cumplir una serie de requisitos adicionales, ii) personas entre 18 y 22 años que provengan de centros residenciales









de protección de menores, iii) personas sin hogar, iv) mujeres mayores de edad víctimas de violencia de género o de trata de seres humanos y explotación sexual, entre otros (Gobierno de España, 2022). El monto de la transferencia depende de los ingresos de la persona. Para el 2020 el 70% de los titulares de este ingreso eran mujeres.

Actualmente en Cataluña existe además una ayuda asistencial denominada Renta Garantizada de Ciudadanía, destinada a personas que necesiten ayuda para cubrir sus necesidades básicas (Renta Garantizada de Ciudadanía (RGC) en Cataluña, 2022). Igualmente se está desarrollando un proyecto piloto de Renta Básica, que se otorgará durante 2 años, y al que le sigue uno adicional para evaluar el impacto que tuvo en la ciudadanía. Los participantes serán 5000 personas de diferentes localidades, escogidas aleatoriamente (La Oficina del Plan Piloto para Implementar la Renta Básica Universal). A diferencia de las prestaciones y subsidios mencionados, esta entrega será otorgada mensualmente sin que sea necesario acreditar ninguna condición. La cuantía ascenderá a 940 euros mensuales, cifra en la que se fija el umbral de pobreza del país.

En Barcelona en el 2017 se lanzó un proyecto llamado B-MINCOME a través del cual el Ayuntamiento de Barcelona otorgó una renta básica durante 2 años a 1000 familias de los barrios más pobres de la ciudad. La ayuda, en su gran mayoría, fue equivalente al salario mínimo interprofesional, que supera el ingreso mínimo vital (Blanco, Marra, Fernández, Badosa, Riutort, Julià, Laín & Torrens, 2021). Este programa favoreció a 952 familias de los diez barrios del eje Besos en los que existe una acentuada pobreza estructural con crecientes dinámicas de segregación y polarización económica y residencial. Este programa se acompañó con cuatro políticas activas de inclusión sociolaboral en los ámbitos de la formación y ocupación, emprendimiento en la economía, entre otros.

De los 3.774 miembros de los hogares participantes, 2.116 eran mujeres y 1.658 hombres (56% y 44%). Entre los titulares del Soporte municipal de inclusión, 798 eran mujeres y 152 hombres (84% y 16%) (Blanco, Marra, Fernández, Badosa, Riutort, Julià, Laín & Torrens, 2021). Y mayoritariamente quienes acudían a los servicios sociales fueron mujeres: el 71,8% en relación con el 28,1% de hombres. (Blanco, Marra, Fernández, Badosa, Riutort, Julià, Laín & Torrens, 2021).

Bélgica

Entre 1998 y 2007 se lanzó una lotería nacional llamada Win for Life en Bélgica, cuyo objetivo era brindar a los ganadores un ingreso mensual vitalicio de 1000 euros. A partir del 2008 este









ingreso seria de 2000 euros (Vanderborght & van Parijs, 2017). El dinero otorgado solo cubrió el 40% de la renta per cápita belga para ese entonces.

Holanda

La ciudad de Utrecht, el ayuntamiento y su universidad diseñaron un programa de renta básica. A partir del 2016, 300 participantes recibieron una renta anual entre 900 y 1300 euros por familia, dependiendo del número de miembros (García Barnés, 2015). De estos, 50 participantes recibieron el beneficio con independencia de su situación laboral, mientras que los restantes sólo lo recibieron previa demostración de su desempleo.

Para el año en que se realizó el experimento, esta renta ascendió al 85% de este del salario mínimo que era de 1525 euros aproximadamente (El salario mínimo sube en Países Bajos, 2016).

Finlandia

A principios del 2017 se puso en marcha un experimento en Finlandia que consistió en brindar a 2000 personas desempleadas, escogidas al azar, entre 25 y 58 años una renta básica de 560 euros libres de impuestos, sin estar supeditada a ninguna condición (Zamorano, 2020). El 48% de los beneficiarios fueron mujeres, mientras que el 52% fueron hombres.

Alemania

Entre 2014 - 2019 la ONG Mein-Grundeinkommen organizó un crowfunding para destinar aproximadamente 1.100 dólares o 990 euros a 500 personas. El 80% de ellos dijo que el ingreso supuso una menor cantidad de estrés, y que la mitad de los ingresos los usaron en pagos para formación y educación (Zamorano, 2020).

En el 2021 la misma organización decidió lanzar un estudio piloto por tres años, en donde se otorgaron el primer año 1200 euros a 120 personas, financiado por agentes privados. El efecto en estos 120 participantes será estudiado en comparación con los resultados del grupo de control conformado por 1380 personas que no recibieron este dinero (Alemania dará a 122 personas 1.200 euros al mes por no hacer nada, 2021).

Teniendo en cuenta que el salario mínimo en Alemania para el 2021 fue de 1585 euros y que el costo actual de vida de una persona es de 2.252 euros (Costo de vida en Alemania), la renta brindada no alcanza a cubrir ni la mitad de los gastos de una persona.

América









Brasil

En 1991 se implementó en Brasil el Programa de Garantía de Renta Mínima. Este último se creó con el fin de beneficiar a los ciudadanos y residentes mayores de 25 años (independientemente de su género) con ingresos de hasta medio salario mínimo legal. En el 2001, el Programa de Garantía de Renta Mínima se asoció con la educación y la administración del programa se les concedió a los municipios. Tienen derecho al beneficio aquellas familias con hijos de 6 a 15 años, que estén asistiendo al colegio (Durán, 2019).

Por otra parte, desde el año 2013 el municipio de Maricá Brasil otorga a todos sus habitantes una renta básica a partir de los ingresos por la explotación petrolera que recibe el municipio. El monto mensual se paga mediante una divisa local denominada "*mumbuca*" y se carga a una tarjeta. (FORNS, 2020)

De forma complementaria, existe un programa denominado "Bolsa Familia" que consiste en transferencias monetarias condicionadas para apoyar a familias en situación de pobreza o extrema pobreza. Este programa igualmente busca ampliar el acceso a servicios de educación y salud. Tiene cobertura nacional y en junio de 2015, llegaba a 13.827.369 familias brasileras beneficiarias, aproximadamente el 25% de la población de Brasil. A pesar de su amplia cobertura, el programa tiene un costo relativamente bajo para el presupuesto público del país, ya que representa el 0,45% del PIB brasileño (Banco Interamericano de Desarrollo, 2022).

Argentina

En Argentina se implementó desde 2009 un programa denominado "Asignación Universal por Hijos". Es un programa en virtud del cual se concede un beneficio económico a los hijos de las personas desempleadas, que trabajan en el mercado informal o que ganan menos del salario mínimo mensual. Consiste en el pago mensual de una suma fija para niños menores de 18 años y para personas discapacitadas sin límite de edad. Busca que los niños y adolescentes asistan al colegio, se realicen controles periódicos de salud y cumplan con el calendario de vacunación obligatorio, ya que éstos son requisitos para reclamar la Asignación. El límite es hasta el quinto hijo (siendo hasta el momento menos de 2% de los casos) (Durán, 2019).

Canadá

a. Renta básica universal – Piloto en Ontario

En 2017 el estado de Ontario Canadá puso a prueba un programa piloto de renta básica en el que participaron cerca de 4.000 personas y que tenía como objetivo determinar si las personas









beneficiarias del programa suspendían la búsqueda de empleo al recibir el beneficio económico permanente. El programa incluyó dos grupos poblacionales: (i) personas con trabajos de baja remuneración o inestables, y (ii) personas que sobreviven gracias al programa de asistencia social (El Confidencial, 2022). Durante el año que duró el programa, los participantes podían abandonarlo sin inconvenientes. Así mismo, en el marco del programa, se otorgaban pagos mensuales sin ninguna condición.

En cuanto al monto, se estableció que el pago debía garantizar un nivel mínimo de ingresos a los participantes, esto es, un 75% de la Medida de Bajos Ingresos, más otros créditos y beneficios fiscales ampliamente disponibles, lo que permitiría cubrir los costos del hogar y el gasto promedio relacionado con la salud. El monto del ingreso se clasificaba según el estado civil de las personas. (Periódico La Información, 2016). De este modo, los ciudadanos solteros que ganaban menos de 34.000 dólares canadienses al año podían recibir hasta 17.000 más al año, y las parejas que no llegasen a los 48.000 dólares de ingresos anuales, podían recibir cerca de 24.000 dólares más (Portal Renta Básica Universal, 2022).

En 2018 el programa se suspendió por motivos presupuestales alegados por el gobierno de Ontario, Canadá (El Confidencial, 2022) (Baca, 2015) (Tena, 2018).

b. Programa para la Seguridad Social en Canadá

El programa fue implementado en 1951 y otorga una pensión universal a todas las personas al cumplir 65 años (independientemente del género). Los requisitos son cumplir la edad y ser ciudadano canadiense o residente legal (Organización Internacional del Trabajo, 2021).

Estados Unidos

Desde 1982 Alaska implementó un programa de renta básica a largo plazo, en el cual cualquiera que tenga su residencia en Alaska durante un mínimo de 6 meses tiene derecho a recibir un monto mínimo anual. Este es financiado por el Fondo Permanente de Alaska (Alaska Permanent Fund), un fondo de inversión pública compuesto, en parte, por los recursos provenientes de la exploración de minerales y petróleo en el Estado (Revista Algoritmo, 2022). (El Confidencial, 2022)

África

Kenia









La ONG GiveDirectly implementó un programa para otorgar ingresos mensuales de USD \$20 en una aldea desfavorecida de Kenia desde el año 2017. Tras los buenos resultados iniciales, el proyecto se ampliará a 16.000 personas, y se compararán los impactos de esta renta en cuatro comunidades diferentes con condiciones variables. El proyecto tendrá lugar en la Kenia rural en 4 grupos de aldeas, con distintos tipos de renta dentro del proyecto: (i) Renta básica a largo plazo: 40 aldeas con beneficiarios que reciben aproximadamente \$0.75 (nominal) por adulto por día, entregados mensualmente durante 12 años; (ii) Ingreso básico a corto plazo (IBCP): 80 aldeas con beneficiarios que reciben la misma cantidad mensual, pero sólo durante 2 años; (iii) Suma global (SG): 70 aldeas con beneficiarios que reciben la misma cantidad (en valor neto actual) que el grupo de ingresos básicos a corto plazo, pero todos por adelantado como una "suma global"; y (iv) Grupo de control: 100 aldeas que no reciben transferencias de efectivo. (Periódico La Vanguardia, 2022)

Los resultados hasta ahora han demostrado que quienes se benefician de este ingreso hacen uso del dinero para costear la educación de sus hijos, comprar bienes de primera necesidad e invertir en pequeños negocios que permiten la promoción de su desarrollo y riqueza. (Economentes, 2022)

Uganda

A inicios de los años 2013 en Uganda se creó un programa en virtud del cual los habitantes que se veían afectados por el conflicto en el norte del país, recibieron 370 dólares mensuales, sin ninguna condición y por un tiempo determinado (Universitat de Barcelona, 2022). Varios años después los habitantes que habían recibido el dinero tenían unos ingresos 41% superiores con respecto a otros habitantes en la misma situación que no habían recibido el dinero (Escuela de Negocios de Innovación y Emprendedores, 2022).

Así mismo, en 2017 se implementó un proyecto llamado Eight en una aldea de Uganda, que proporcionó ingresos mínimos a 56 adultos y 88 niños sin ninguna condición a cambio (Eight World, 2022) o (The Borgen Project, 2022)

Bibliografía

Alemania dará a 122 personas 1.200 euros al mes por no hacer nada. (2 de Junio de 2021). Obtenido de As.com:

https://as.com/diarioas/2021/06/02/actualidad/1622611311_679780.html Antiporovich, N. (13 de Septiembre de 2020). Si le das tus datos a GoodDollar, recibirás una renta básica gracias a las DeFi y a eToro. Obtenido de









- Criptonoticias: https://www.criptonoticias.com/finanzas/datos-gooddollar-recibiras-renta-basica-gracias-defi-etoro/
- Baca, V. G. (2015). Renta básica: las experiencias de Holanda, Suiza, España y Canadá. *Revista pensamiento crítico*.
- Banco Interamericano de Desarrollo. (Abril de 2016). Síntesis del programa Bolsa Familia en Brasil. Obtenido de IDB: https://publications.iadb.org/publications/spanish/document/S%C3%ADntesis-del-programa-Bolsa-Familia-en-Brasil.pdf
- Banco Interamericano de Desarrollo. (02 de agosto de 2022). Obtenido de https://www.iadb.org/es/toolkit/programas-de-transferencias-condicionadas/brasil-bolsa-familia#:~:text=El%20Programa%20Bolsa%20Familia%20(PBF,servicios%20de %20educaci%C3%B3n%20y%20salud.
- Costo de vida en Alemania. (s.f.). Obtenido de Expatistan: https://www.expatistan.com/es/costo-de-vida/pais/alemania
- Durán, P. D. (2019). LA TRANSFRERENCIA DE IDEAS QUE DEVIENEN EN POLÍTICAS PÚBLICAS:. Obtenido de https://bdigital.uexternado.edu.co/server/api/core/bitstreams/228c5d41-a278-49c9-8196-cb1fbd5301db/content
- Economentes. (03 de Agosto de 2022). *Economentes*. Obtenido de https://economentes.com/postpedro_11.html
- Eight World. (04 de Agosto de 2022). *Eight.World*. Obtenido de https://www.eight.world/?page_id=802
- El Confidencial. (04 de agosto de 2022). Obtenido de El confidencial: https://www.elconfidencial.com/alma-corazon-vida/2020-03-04/renta-basica-social-alaska-finlandia-ingresos_2479827/
- El Instituto Tricontinental de Investigación Social . (23 de Julio de 2021). Servir al pueblo: La erradicación de la extrema pobreza en China. Obtenido de TheTricontinental: https://thetricontinental.org/es/estudios-1-construccion-socialismo/
- El País. (2 de abril de 2020). Obtenido de https://elpais.com/economia/2020-04-02/brasil-aprueba-una-renta-basica-para-60-millones-de-trabajadores-informales-durante-tres-meses.html
- El salario mínimo sube en Países Bajos. (2016). Obtenido de datosmacro.com: https://datosmacro.expansion.com/smi/paises-bajos?anio=2016
- Escuela de Negocios de Innovación y Emprendedores. (03 de agosto de 2022). iebschool.com. Obtenido de https://www.iebschool.com/blog/renta-basicaincentiva-desincentiva-busqueda-empleo-finanzas/
- FORNS, M. V. (2020). La garantía de una renta básica de ciudadanía como instrumento del Estado del Bienestar en transformación. *Revista de Investigações Constitucionais*.
- García Barnés, H. (12 de Julio de 2015). *Utrecht dará 1000 € al mes a sus ciudadanos a partir de 2016: la renta básica a prueba.* Obtenido de El confidencial: https://www.elconfidencial.com/alma-corazon-vida/2015-07-12/experimento-utrecht-renta-basica-universal-1000-euros_913932/









- Gobierno de España. (2022). *Ingreso Mínimo Vital*. Obtenido de https://www.seg-social.es/wps/portal/wss/internet/Trabajadores/PrestacionesPensionesTrabajadores/65850d68-8d06-4645-bde7-05374ee42ac7#:~:text=Para%202022%20los%20importes%20mensuales,un%20adulto%20y%20tres%20menores.
- INFOBAE. (20 de Diciembre de 2020). China utiliza el programa de ayuda social "dibao" para silenciar a la disidencia. Obtenido de infobae: https://www.infobae.com/america/mundo/2020/12/20/china-utiliza-el-programa-de-ayuda-social-dibao-para-silenciar-a-la-disidencia/
- La Oficina del Plan Piloto para Implementar la Renta Básica Universal. (s.f.). *Renta Básica Universal*. Obtenido de https://presidencia.gencat.cat/es/ambits_d_actuacio/renda-basica-universal/
- Ministerio de Economía de Argentina. (03 de agosto de 2022). Obtenido de https://www.argentina.gob.ar/economia/medidas-economicas-COVID19/ingresofamiliardeemergencia
- Morales Estay, P. (7 de Junio de 2021). Renta Básica Universal (RBU) y su experiencia internacional. Obtenido de Biblioteca del Congreso Nacional de Chile:

 Departamento de Estudios, Extensión y Publicaciones Programa Asia Pacífico: https://obtienearchivo.bcn.cl/obtienearchivo?id=repositorio/10221/32212/3/Renta %20Ba%CC%81sica%20Universal%20(RBU%20y%20su%20experiencia%20int ernacional.pdf
- Organización Internacional del Trabajo. (Abril de 2021). *Canada's Public Pension System*. Obtenido de http://www.oit.org/wcmsp5/groups/public/---americas/---ro-lima/---sro-santiago/documents/presentation/wcms_783185.pdf
- Periódico La Información. (29 de diciembre de 2016). Obtenido de La Información: https://www.lainformacion.com/economia-negocios-y-finanzas/renta-basica-funcionan-experimentos-mundo_0_985402463/
- Periódico La Vanguardia. (04 de Agosto de 2022). *La Vanguardía*. Obtenido de https://www.lavanguardia.com/internacional/20200713/482268251539/asifunciona-mayor-experimento-renta-basica-universal-mundo.html
- Portal Renta Básica Universal. (03 de agosto de 2022). Obtenido de https://www.rentabasicauniversal.es/projects/ontario/
- Renta Garantizada de Ciudadanía (RGC) en Cataluña. (28 de Junio de 2022). Obtenido de Lo entiendo: https://loentiendo.com/renta-garantizada-de-ciudadania-encataluna
 - rgc/#:~:text=En%20Catalu%C3%B1a%20la%20renta%20garantizada,que%20cu mplan%20todos%20los%20requisitos.
- Revista Algoritmo. (03 de agosto de 2022). Obtenido de Revista Algoritmo: https://algoritmomag.com/alaska-renta-basica/
- Santander. (3 de Mayo de 2022). *DeFi o finanzas descentralizadas: ¿qué son y para qué sirven?* Obtenido de Santander: https://www.santander.com/es/stories/finanzas-descentralizadas
- Standing, G. (2013). India's Experiment in Basic Income Grants. 24-26.
- Tena, A. (2018). La Renta Básica Universal basada en la evidencia. Revista Política y Sociedad.









- The Borgen Project. (02 de Agosto de 2022). *Borgen Project*. Obtenido de Borgen Project: https://borgenproject.org/uganda-and-universal-basic-income/
- Universitat de Barcelona. (03 de agosto de 2022). *Universitat de Barcelona*. Obtenido de www.ub.edu:
 - https://www.ub.edu/portal/documents/620105/0/RENTA+BASICA+UNIVERSAL+ART+2021+2a+part.pdf/3212b7c1-ae0e-ad17-c955-8c9a6c815323
- Vanderborght, Y., & van Parijs, P. (2017). *Ingreso básico: Una propuesta para una sociedad libre y una economía sensata.* México: Grano de Sal.
- Zamorano, E. (4 de Marzo de 2020). ¿La renta básica funciona? Estos son los países donde se ha probado (y sus resultados). Obtenido de el confidencial: https://www.elconfidencial.com/alma-corazon-vida/2020-03-04/renta-basica-social-alaska-finlandia-ingresos_2479827/





